

# No quería hablar, pero no puedo callar...

Por Adolfo Pérez Esquivel



“No puedo callar y es necesario reclamar al gobierno nacional y a los legisladores que no se dejen arrastrar a situaciones imprevisibles, con la aplicación de medidas represivas que solo agravarán la situación”.

Pareciera que en el país, todo comienza con el doloroso asesinato del joven Axel Blumberg y del accionar de su padre en defensa de los derechos humanos y la vida, reclamando más seguridad y la elevación de las penas. Propone un decálogo de medidas punitivas y la mano dura contra los delincuentes, desconociendo todo lo actuado por los organismos de derechos humanos y otros organismos que vienen trabajando y proponiendo durante muchas décadas políticas sobre la infancia.

Hay que diferenciar en cuanto a la situación que vive el país y debemos ser solidarios con todos aquellos que sufren la dolorosa pérdida de un ser querido víctima de la violencia, ya sea por delincuentes, la represión policial o el terrorismo de Estado, que afecta la vida del pueblo.

Somos solidarios con el dolor del señor Blumberg por la pérdida de su hijo Axel, como de todos los otros no mencionados, ni publicitados por medios masivos de comunicación, igualmente víctimas de la violencia.

No se puede ignorar la lucha permanente de muchas familias y organizaciones nacidas del dolor por la pérdida de un ser querido que reclaman verdad y justicia, y que hasta el día de hoy no tienen respuesta. Es el caso de AVISE, CORREPI, las familias víctimas de Santiago del Estero y Salta, entre otras.

La impunidad es uno de los grandes males que vive el país y es necesario enfrentarla. Basta recordar los atentados contra la embajada de Israel y la AMIA, los cometidos durante la dictadura militar, y muchos otros hechos no resueltos durante el período constitucional que vivimos. Necesitamos de una profunda reforma judicial; hay algunos indicios de esos cambios, como la renovación de la Corte Suprema de Justicia; aunque falta todavía un largo camino a reco-

rrer para alcanzar un Poder Judicial independiente del poder político.

No quería hablar; pero no puedo callar, frente al manejo de aquellos que buscan bajar la edad de imputabilidad de los menores de 18 años a 14 años, y creen que con esas medidas el problema de la delincuencia estará resuelto. Es atacar los efectos y no las causas. Países que aplican la pena de muerte no han reducido con ésta los índices de criminalidad.

Llama la atención el manejo de algunos medios de comunicación y de sectores sociales y políticos como Ruckauf y compañía, que se suman a la campaña de Blumberg por mayor seguridad y son quienes propiciaron la mano dura. Cabe preguntarse quienes están detrás de la campaña nacida detrás de Blumberg, quien, en ningún momento, se acercó a los organismos de derechos humanos, que vienen trabajando y reclamando el derecho de verdad y de justicia desde hace décadas.

Da pena ver a diputad@s y senador@s que corren y corren acuciad@s por la movilización popular que reclama leyes más duras y mayor seguridad, que quiere elevar el número de los efectivos policiales para mayor control y represión y la hipocresía de aquellos que pretenden la participación de las Fuerzas Armadas en la seguridad interna.

No puedo callar que, de llevarse adelante esas medidas, sin medir las consecuencias sociales, el país avanza hacia el fascismo. Por miedo, hay sectores sociales que reclaman mayor seguridad policial y leyes más duras; sin darse cuenta de que van perdiendo su libertad y sus derechos ciudadanos; terminando entrampados en su propia red.

Los hechos confirman que efectivos policiales están involucrados en secuestros, asesinatos y asaltos, en connivencia con los delincuentes. Pero estos sectores prefieren aceptar la versión de que los jóvenes pobres son los únicos que roban, y de este modo criminalizar la pobreza.

Las comisarías y cárceles están abarrotadas de presos y los institutos de menores son depósitos humanos y no centros de rehabilitación de los jóvenes. Los institutos penitenciarios, lejos de rehabilitar, son "fábricas" de bandas, y como instituciones reproducen el delito.

Es necesario definir y clarificar qué es se-

guridad. El país hoy tiene cerca de 23 millones de personas en situación de pobreza; 10 millones de personas viven bajo el nivel de pobreza y se mueren niños de hambre y enfermedades evitables; el 60% de los menores de 18 años son pobres. Y, reitero, se criminaliza la pobreza: la policía ve a los menores como delincuentes y no como víctimas de una sociedad injusta.

Esos sectores que buscan aplicar medidas represivas contra los más desprotegidos y reclaman leyes más duras, hoy pretenden criminalizar a sectores sociales como los piqueteros y los cartoneros.

La sociedad debe preguntarse ¿por qué hay piqueteros, por qué hay cartoneros? Hoy los sectores que reclaman mano dura se sienten molestos por los cortes de ruta y por ver a personas buscando cartones y papeles para alimentar a sus familias. ¿Quiénes son los responsables de la inseguridad social, el alto índice de desempleo, de la crisis argentina y del saqueo del que fue objeto el país, por el que no hay ni un solo preso? Muchos de esos sectores, de la clase media, cuando se vieron afectado salieron a la calle a golpear las cacerolas. Debieran hoy salir a reclamar el derecho de la infancia a una vida justa y digna, y no para que sea criminalizada.

Ponen guardias en las villas miserias, pero no ponen guardias en los hoteles cinco estrellas o en las residencias de aquellos que saquearon el país y que son responsables de lanzar a las calles a miles de trabajadores desempleados, transformados en piqueteros y cartoneros; quienes con todo derecho reclaman trabajo digno y seguridad social, que hoy se les niega.

No puedo callar y es necesario reclamar al gobierno nacional y a los legisladores que no se dejen arrastrar a situaciones imprevisibles, con la aplicación de medidas represivas que solo agravarán la situación.

Es necesaria una profunda reforma de las fuerzas de seguridad, de la policía, tanto de la Federal, como la Bonaerense y las Provinciales, la Gendarmería y Prefectura; modificar sus planes de estudio y la participación social. Fuerzas que fueron constituidas como de prevención y seguridad social, fueron transformadas en fuerzas de represión.

Sin esos cambios no se logrará avanzar en la seguridad social y en la prevención y protección contra el delito. Deben investigarse las

## Sobre la imputabilidad de los menores

**R**especto a la propuesta de bajar la edad de imputabilidad de los menores a 14 años, el Dr. **Norberto Liwski\*** envió una carta a la Presidenta de la Comisión de Familia, Mujer, Niñez y Adolescencia de la Cámara de Diputados de la Nación, Silvia Martínez, fundamentando su desacuerdo con esta medida. A continuación transcribimos algunos párrafos de dicha carta.

(...) Bajar la edad de incriminación penal es poner la mirada en el final de la historia, tangencializando el verdadero debate sobre las reales causas del problema (la inseguridad) o bien aceptando de esa forma la impotencia del estado de llevar adelante políticas públicas tendientes a prevenir y atender estructuralmente las causas del mismo. (...)

La inclusión en la Constitución Nacional de la Convención sobre los Derechos del Niño y la adhesión de nuestro país a las Reglas de Beijing establece un marco

conceptual sobre el que es posible enriquecer el debate planteado. Así observamos de la Resolución 40/33 de Naciones Unidas el siguiente concepto: "En todos los sistemas jurídicos que reconozcan el concepto de mayoría de edad penal con respecto a los menores, su comienzo no deberá fijarse a una edad demasiado temprana habida cuenta de las circunstancias que acompañan a la madurez emocional, mental e intelectual." "La edad mínima a los efectos de responsabilidad penal varía considerablemente en función de factores históricos y culturales. El enfoque moderno – continúa el comentario de Naciones Unidas – consiste en examinar si los niños pueden hacer honor a los elementos morales y psicológicos, es decir, si puede considerarse al niño, en virtud de discernimiento y comprensión individual, responsable de un comportamiento esencialmente antisocial. Si el comienzo de la mayoría de edad penal se fija a una edad demasiado temprana, el concepto

de responsabilidad perdería todo sentido. En general existe una estrecha relación entre el concepto de responsabilidad que dimana del comportamiento delictivo o criminal y otros derechos y responsabilidades sociales" (estado civil, derecho al voto, o mayoría de edad a efectos civiles).

En reconocimiento al perfil psicosocial y a las diferentes formas de despojo de derechos que la mayor parte de estos niños reconocen en sus historias personales, cabe preguntarse ¿el adolescente de 14 años está en condiciones de sostener en forma absolutamente libre la imputación penal? ¿el principio de garantía del debido proceso y la defensa en juicio no resultará desvirtuado toda vez que debe ser el marco socio-educativo el que restablezca el ejercicio pleno de sus derechos y la plena integración social y familiar? (...)

\* Miembro del Comité de Derechos del Niño de Naciones Unidas.

"agencias de seguridad privadas" y la connivencia de la policía con las mafias, las drogas, el tráfico de armas y el delito organizado; a la que se suma la asociación de ciertos sectores del Poder Judicial por su inacción en las investigaciones.

Debemos rechazar el proyecto y las campañas hipócritas de aquellos que pretenden bajar la edad de imputabilidad a los menores a 14 años; que hiere las conciencias y provocará mayores males y no la solución de los problemas existentes. Los organismos que trabajamos con minoridad en riesgo social, venimos luchando desde hace tiempo para evitar que se apliquen medidas represivas contra los menores. Luchamos para que la sociedad atienda las necesidades básicas de la infancia y para darle a los niños un sentido de la vida digno.

Son necesarias medidas de prevención y seguridad social. Es necesario también generar ámbitos adecuados para las mismas. La educación es la base de toda sociedad, y hay que lograr espacios de contención y prevención, y políticas sociales de participación para superar la crisis social que hoy vive el país.

Es indispensable establecer la postergada Ley de Protección Integral de los Derechos del Niño y del Adolescente y convertir en Ley el Programa Nacional de Adolescencia e Integración Social. Es necesaria la formación de Observatorios Sociales sobre la Infancia en cada barrio a fin de que la sociedad participe y los jóvenes puedan disponer de espacios y ámbitos adecuados para su desarrollo integral como personas.

**Adolfo Pérez Esquivel**